
!仁"该如何翻译#

钱 宁

! ! ! !《新论语》译成英文的时候，
“仁”该如何翻译一直颇费思量。

在过去的译作中，常见的是
将“仁”译为“!"#"$%&"#'"”（仁
慈）。("#"$%&"#'" 虽含“仁爱”，但
多少有自上而下的“恩施”之意，
与孔子之“仁”未必相同；另一个
选择是“)*+,#-./”（人性）一词，
其中有善待他人的人道之义，与
孔子的“仁”相近，也与孟子“仁
者，人也”的释意相同，但“)*+,#!

-./”更多是指人性的发扬，着重点
在于人的本性，与“仁”的指向实
有差异。其它可选用的词汇还有
0%+1,22-%#（同情）、,33"4.-%#（慈
爱）等，虽或多或少都有“仁爱”之
义，然而，总欠妥帖，难言全面。
仁，是孔子思想的核心概念，

如果这一概念把握不准，对孔子
思想的理解也必有偏差，更遑论
《论语》的翻译。

孔子对“仁”曾做过简洁而明
确的概括：“樊迟问仁。子曰"‘爱
人’”（论语·颜渊 55）。“仁”字由

“人”和“二”组成，《说文解字》释
“仁”：“从人从二”。可见，仁的实
质，在于人与他人之间关系。
历史上，每个思想家都有自

己思索和试图回答的中心问题。
对孔子而言，人与他人之间应该
具有何种关系，是其一生探究的
中心问题。可供对照的是，
柏拉图的政治学说始于一
个“理想国”应该如何建
构6 而亚里士多德的伦理
学思想则是更多基于对
“如何才是幸福的人生”的思考。

对“人与他人之间应该具有
何种关系”的问题，孔子的回答是
“仁”，也就是“爱人”。仁是孔子
思想的逻辑起点，一部《论语》，就
是围绕着“仁”而展开论述的。当
然，仁之爱人，可以有多种形态，但

是，无论人与他人之间具体关系如
何变化，其不变的原则是“爱人”。
“爱人”之“爱”，高标准是“忠”，底
线是“恕”，仁的本质尽在其中。
在英文词语中，似乎很难找

到一个现成词汇，能全面译出
“仁”的准确含义和深刻内涵。反

复思考之后，觉得英译不
如音译，将“仁”直接译为
“7"#”，也许更有意义。商
议之时，《新论语》一书译
者 8%#/ 9&-2)"# 先生也

提出译文中可以将“仁”音译为
“7"#”，认为这虽然不是一个西
方读者熟悉的英文单词，但相信
读者会随着阅读的延伸而形成自
己对这一词汇的独特理解。
伟大的思想家一定都有自己

独特的思想创见，其独特的思想

创见往往通过特有的核心概念表
达出来，而孔子的“仁”就是这样
一个包含独特思想创见的核心概
念。“仁”的翻译，若选用一个不太
恰当的英文词汇，不但会从一开
始就降低了孔子思想的深度，而
且也易使西方读者对“仁”的理解
产生误差。将“仁”译为“7"#”，反
而更有利于保存孔子思想的独创
性和深刻性。坦率地说，既然西方
读者今天能够充分懂得“功夫”、
“风水”的奇妙，待以时日，他们一
定也会理解孔子之“仁”的深意。

与“仁”的英译相关的另一
问题，是孔子名字的英译。一位美
国友人曾说起，孔子在英文中通常
被译为“0%#3*'-*2”（孔夫子），这个
词其实多少带点调侃的味道。他认
为，在向西方读者正式介绍孔子
时，以用音译“:%#;<-”为好。《新
论语》的英译，也采纳了这一意
见，正文中，多以“:%#;<-”代替
“=%#3*'-*2”6以期有助于西方读者
对孔子和《论语》能有新的认识。

让“城市记忆”鲜活起来
爱新觉罗!德甄

! ! ! !上海，是一座有记忆的城市，也是
一座有活力的城市，上海的“城市记忆”
应该鲜活起来。

5>??年 @月 ??日，在市人大常委会
组织的“人大网议日”上，一位名叫“苏
涛”的网友对我说起了一件“憾事”。苏涛
是一位年近八旬的退休中学老师，那年
春天他从外地专程来看上海的名人旧
居，却找不到专门的“观光专线”。很多故
居，他都是靠自己查资料、打电话摸索去
的。因为不熟悉路况，一些景点的途中
还走了冤枉路，旅行因此逊色不少。

这件事让我觉得特别遗憾。为此，
我专门走访了相关部门并了解到，不少
人来上海，不仅希望能体验一个摩登时
尚的上海，也希望看到一个有记忆有故
事的上海。没错，当年的十里洋场老上
海，孙中山曾挥斥方遒主历史浮沉，张
爱玲也曾倚窗听风看落叶飘零，鲁迅先
生更在这里写就了《且介亭》。许多人都
很想看一看这些名人曾经居住过的地

方，感受这座城市深厚的文化沉淀和独
特的历史魅力。但是，现实的寻找却令
人很“茫然”———旅游线有十多条，
却没有名人故居专线；旅行社大多推
荐外滩等标志性景点，对名人故居游
等“小众线路”却不感兴趣；搭乘出租车
时，大多司机
也不知道具体
地址。很多游
客只好在网上
按图索骥一个
个寻找，或手拿地图找市民询问。

我听完这些情况后，感到不是我们
的相关部门没做工作，而是在工作细化
和量化上没有下功夫，造成这些线路的
影响力不足。随后，我在书面意见中提
出：建立一条串联名人故居的旅游专线，
方便大量游客寻觅“芳踪”；同时，将上海
?A处全国重点文物保护单位、著名文物
市场编辑成小册子，发放到中小学，方便
家长带着孩子们在双休日、寒暑假前往

探访，通过调动公众积极、持久地参与，
提高大家对上海人文环境保护的关注
度。这些建议都被相关部门一一采纳。
时隔三年，又是“人大网议日”，就“再

谈文物保护”这一议题，我和广大网友在
线交流。在和网友的实时交流中，我认为

现存的文物是一
部物化了的中华
民族发展史的重
要载体，是维系
民族团结的精神

纽带和珍贵历史资源。我们又该如何尊
重传统、尊重历史、尊重文物？

毋庸置疑，随着社会经济的迅速发
展和城市化进程加快，文物保护与城市
建设、经济开发之间的矛盾日益凸显，
部分文物收藏单位管理制度不健全，安
全责任不落实。尤其是管理部门一些有
决定权的人缺乏对文物的发自内心的
热爱，导致大量文物古迹、历史建筑缺
乏保养维护的尴尬局面。目前文物资源

开放利用程度不高，部分革命史迹、工
业遗产和名人故居等建筑长期闲置或
用于居住、办公，未能充分发挥文物的
宣传、教育的功能。我以为，文物保护最
大的障碍是文物保护执法力度的不足
和政府资金投入的不足，解决这些问
题，同样要强化法治意识和法治思维。
目前，《上海市文物保护条例》已由市十
四届人大常委会第十三次会议表决通
过，将于今年 ?>月 ?日起正式实施，条
例的实施对上海加大文化遗产保护力
度、提高文物资源利用水平、推动文物
保护事业发展，将具有重要意义。

我出生在上海，我爱这座有记忆的
城市，让这座城市的记忆鲜活起来，大
家要努力，我连任市十三届、十四届人
大代表，更应尽一名人大代表的责任。

一位农民工代表
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样反映农民工利益诉

求的" 明请看本栏#

十日谈
人大代表履职录

当
我
们
说
海
嘴
的
时
候
说
的
是
什
么

李
其
纲

! ! ! !纯粹从
形状上说，
海嘴与海湾
是极为相像
的，这就如

同说足球与地球是极为相
像的一样。相异的仅仅
是，海湾的弧度和
弯曲，在地图册或
是地球仪上才比较
清晰；而海嘴的弧
度和弯曲全凭我们
的肉眼去感觉，去
把握，就像同为球
体形状的足球我们
可以踢，可以用脚
去把握它一样。
若用渔民们的

话说，海嘴就是海
岸的豁口，有弧度，
弯曲如嘴，既然它
生长在海边，那自
然就是大海的嘴唇
了。也正因为有弧
度，大海嘴里含着
的水，水势总要平
缓些，大些的海嘴
也就成为了渔港，
所以海之嘴常常含
着的，也就是那些密密麻
麻的舢板和樯桅了。

见过南海的海嘴。印
象较深的一次是在陵水。见
着的时候正是入夜时分。
晚潮正急，涌浪一层又一
层涌来，又一层层一层层
退去，退去的刹那在浅滩
上留下些海藻、海贝和螃
蟹。赶海的孩子们赤着脚
踝在浅滩上合着大海的节
奏，趁着涌浪间歇的那阵
去捡拾大海的馈赠，在他
们小小的铅桶里装着贝、装
着蟹、装着他们的欢笑。
而我印象最深的是海

嘴的水，蓝得发黑，蓝得像
钢，蓝得深不可测……这
样的蓝色让我联想到浩瀚
宇宙中的黑洞，它可以吞
噬一切，但它却不可思议
地泊起无数樯桅，泊起樯
桅之间缭绕的蓝色晚炊。
阴森可怖与宁静祥和竟是
如此对立地和谐成一幅
画。南海的海嘴当如苍穹
之下的鹰之嘴吧？
见过北方的海嘴。或

许是我所见有限的缘故，
我觉得北方的海嘴，与北
方的大地有着太大的差
异。北方的海嘴是纤巧而
美丽的，美丽得像灵秀的
江南，而全然没有了北方
大地的那种粗犷和苍凉。
到棒槌岛，到崂山边上的
海嘴去走走吧，见着的海
蓝得像玻璃纸，发脆；蓝得

像欧罗巴人的眼珠，透着
强烈的生的欲望和生命的
气息。渔村往往傍着海嘴，
傍着海嘴的渔村白墙红瓦，
沿滩往往堆着无数牡蛎的
壳，无数牡蛎的壳堆成小丘
一般的形状，渔妇们傍着
“小丘”编织渔网，而
海浪唱歌一般在她们
的脚旁哗哗而淌
……北方的海嘴，当
是北方大地的补色，
当是鹦鹉一般重复
着江南的故事吧？

当然也见过东
海的海嘴。杏花雨的
江南，其汇聚的水就
是曲曲弯弯流进东
海去的。但东海的海
嘴，刚好与北方的海
嘴相反，全然没有丝
毫江南的丝竹韵致，
反倒是—派北方山
冈的秋季萧瑟，一派
浑浊和苍茫。
何故？
谁能说得清？谁

又能说得清？
唯一可能的解

释是，东海的海嘴们，分
享了那条亚细亚第一大江
从崇山峻岭带来的无数欲
望和向往，它们就只能像
山那般起伏出另一种曲
线、另一种博大的颜色
了。这种颜色与土地、与我
们皮肤的颜色相似。东海
的海嘴，诉说的或是北方
的故事吧？
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自 喜
陈 迅

! ! ! !齐白石 BA 岁那年画了一
幅《山水鹭鸶》图。图上有山有
水，湖岸有树有桥，湖水里有一
群正在捕鱼的鹭鸶。图的左上

方题写道：“乱涂
几丛树，远望似有理。鹭鸶人不识，老翁
且自喜。”可见白石老人到了耄耋之年仍
有自喜的心态，难得。
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! ! ! !学校一些老师结社读书，没什么大义，也没申报什
么“课题”，甚至无组织无纪律：十天半月，有空了，用两
三个小时在一起交流读书感悟，茶水自带。各学科老师
都有，话题是教育教学，也读小说，看闲书。有人建议，教
师自觉学习，好事呀，行政上表示一下，发点书券什么
的。老师们说，谢谢，不用了，读书是自己
的事，和吃饭一样。因为组织松散，活动
时，会有三五学生坐在稍远处，听老师们
说些什么；有家长闻知，悄悄来旁听，记
下老师读了些什么书，回去也买；外校的
老师听说，有来联系旁听的。更有趣的，
有位女教师的先生说，别冷落了我，我也
要参加。有位老师在读书社受到启发，在
家里宣布，我们家每星期活动一次吧，同
读一本书，星期六晚上交流。
真好。
果然是人以群分。但凡娱乐之事，这

些老师好像都不大在行，不会喝酒，不会
打牌，甚至也不“刷屏”。也没人从事有偿
家教。教师什么样，学生就有可能成什么样。老师热爱
读书，学生跟真正的读书人在一起，就有可能成为阅读
者和思想者。
不管现实怎样，人总会怀着些美好的愿望。比如，

我总认为如今其实是读书的好时光。我到这个年龄，看
到那么多涌过来的书，总是百感交集，觉得自己可怜：
该读书的年代没书读；后来有机会读一些书了，沉重的
工作压迫着，虽然抓住了一点时间，读得很不够；退休
了，可以读些书了，视力却不行了，记忆力也在衰退。
“文革”时期，正值青春年华，然而那时想读书就是罪
过。我插队时，得知知青朋友有几本书，
跑十几里路，到了那里，回说，已经借给
另一个人啦。这还算是有着落的，还有下
回。有时辛辛苦苦摸索到那村子，门上挂
一把锁，被雨淋锈了，人不知哪儿去了，
甚至门前草已有一尺高了，只能失望而归。说起这些旧
事，学生会问：“那你为什么不先打个电话呢？”我说：
“真聪明。亏你没问我为什么不带手机。”?A@>年的中
国社会是什么样，青少年不知道，也想象不出。如今书
店或图书馆里的绝大部分书，按当年的标准，都是禁
书，———当年只要能得到一本书，我们能战胜饥饿，能
忍受苦役般的劳动。
人被强行压迫在愚昧中，而向往文明的愿望挣扎

着往上浮。这个比方未必恰当。我认为自己孤陋寡闻，
是随着自己的读书经历感受到的。读得越多，越觉得自
己的知识太少，不但少，结构也不合理。我们那一代人
受的教育不完整，靠着一点点求知欲而浮起，勉力为
之，也不过是现在这个样子。
有位忘年交教授朋友说，他有生以来动念想结束

生命只有两次，一次是政治运动迫害，他熬过来了；第
二次是患老年黄斑变性，没法阅读了。夫人真辛苦，每
天找文章读给他听，但他说：“那只是获得信息，不是阅
读，更不是生命的享受。”
我总是对老师学生说，也对学生家长说，还是尽可

能读些书吧，谁知道明天会怎样呢。面对种种诱惑，能
抗拒一步就守住一步。年轻时多读些书，打点底子，年
老时不至于空虚无聊。
话也只能说到这里了，读不读书，是自己的事。有

一年，到某地去谈教师的阅读问题，下午座谈前，问邻
座的老师，今年读了些什么书，他很诚实地回答我“学
校没发”，遂感到无话可说，说了也白说。

京戏迷的幸事
任溶溶

! ! ! !作为一个京戏迷，不
但爱看舞台上的演出，如
能在生活中看到喜欢的京
剧演员便装出现，那自然
也是一件幸事。我最大的
幸事是上海孤岛时期，在
大光明电影院看电影，竟
然看到当时蓄须明志
的梅兰芳大师，散场
时他和一家人在位子
上还没起来，经过的
观众看到他都鼓掌致
敬，他在位子上鞠躬招手。
这件大事我写过文章，这
里不再说了。

上海的京剧演员，看
到的机会比较多，我在政
协文化俱乐部、文代会上
有机会看到他们，像周信
芳、盖叫天、言慧珠、童芷
苓等许多位，我跟王正屏
还是朋友，因为我们都是
政协委员。我在文化俱乐
部还看到过盖叫天吃饭，
他那种吃饭方式别人是学
不到的，那功架完全像在
舞台上。他坐得身子笔挺，
真是坐如钟，夹菜时身不
动，头不低下来，而是把菜
悬空夹起送到嘴边。功夫
真是到家了！可难得的是
看到北京的京剧演员，我
几十年前有幸见过几位，
至今忘不了。
我早年喜欢在南京路

先施公司（今妇女服装商
店）后面的浴德池浴室洗
澡，在那里我曾好几次看
到过马连良。我们同乘电

梯上楼，我到二楼大池，
他到三楼小池。我看到他是
惊讶兼崇敬，他看到我总
是笑嘻嘻的。我跟浴德池
职工很熟，讲起了这件事，
他们看到我那么崇拜马连
良，马上给我出主意，说我

可以也上三楼洗澡，他们
专门让马连良跟我在一个
小房间里休息，我们就可
以交谈了，他们还说，这样
做他们方便得很。这办法
实在好，可是我胆子小，脸
皮薄，见了马先生会说不
出话来，实在不敢去惊动
他。这样的好机会就错过
了。不过能看到便装的马
连良，我已经心满
意足。
有一次我在南

京路新雅饭店吃
饭，看到一位顾客
刚吃完饭离座。我一看，马
上对我熟识的广东服务员
小龙同志说：“你知道他是
什么人吗？”他说不知道。
我说：“他就是大名鼎鼎的
杨宝森啊！”小龙同志接着
告诉我，杨宝森经常到新
雅来吃饭，很节约的。当时
杨宝森就在新雅后面二马
路的大舞台演出。

对了，我是杨宝森的
粉丝，碰到杨宝森来上海演
出，我三天两头要看他的
戏，下了班就到大舞台看节
目单并买票。有一次我有幸
看到著名琴师杨宝忠站在
戏院门口等人。我印象中

他穿着一件长袍。
我还看到过奚啸伯，

那是在当时延安中路连云
路洪长兴饭店。洪长兴饭
店的店员都是北京人，也
是戏迷，有一位店员胡琴拉
得非常好，是他到我的桌旁
悄悄告诉我，那边桌上
有一位就是奚啸伯。因
为奚啸伯的戏我看得
不多，便装样子我不
认识，要不是他指点，

我还真会错过了。
我最高兴的是看到赵

燕侠。她是我最爱看的演
员，发音吐字很有特点，又
清楚又好听。我太爱看她
的《红娘》《大英杰烈》等戏
了，甚至买了她的戏票请
不看京戏的同事们去欣赏
京戏。有一段时间她在大
舞台演出。大舞台斜对面

有一条金华路，金华
路有一家金华食府，
主厨是湖北菜名厨。
有一次戏散场后我
到那里吃夜宵，竟看

到赵燕侠穿一件鲜艳的旗
袍，在那里宴请戏班同事。
我这时简直像看她的又一
场戏，满足极了。
“文革”后我常去北京

开文代会和政协会，就有
更多机会看到便装的京戏
演员。不过这时除了张君
秋、李万春等很少几位老演
员，大都是年轻演员，如张
学津、于魁智、刘长瑜他们。
他们的戏我只在电视里看
到。我还遇到了京戏理论
家赵景勃先生，我一看到
他就上前向他问好，他呆
住了。我经常在电视里听
他讲京戏，我同样景仰他。

随想随说


